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Rapport moral

Après avoir traversé plusieurs années de turbulences, le CPIE Loire Anjou aura vécu 2022 comme une période d’intense réflexion et de mise en 
mouvement. Je dirais même que notre association est dans une phase que l’on peut qualifier de re-fondation.

Une nouvelle organisation 
Le CPIE Loire Anjou a recomposé ses services généraux, d’accueil, de secrétariat, de communication et de finances. Notre association a 
également fait le choix de se doter d’une co-direction en confiant celle-ci à deux salariés : Christine HAUGOMAT et Pierre CHASSELOUP. Ils  
travaillent depuis de nombreuses années au sein du CPIE Loire Anjou et leurs expériences respectives permettent de se partager la direction 
efficacement et en bonne complémentarité.

Un projet associatif 
Autre important chantier, le CPIE Loire Anjou a décidé de réécrire son projet associatif. 
Mais pourquoi un projet associatif ?
C’est un regard partagé entre professionnels et bénévoles. C’est un facteur d’identité collective, qui nous permet de redéfinir qui l’on est, notre 
raison d’être en tant qu’association, notre vision, nos enjeux et d’écrire une feuille de route pour les 6 années à venir.

Au centre de ce projet associatif se trouvent nos valeurs. Sept ont été retenues :
 * Objectivité
 * Engagement
 * Dialogue
 * Écoute sincère
 * Faire avec tous
 * Transmission
 * Exploration

Ces valeurs sont comme un engagement de garantie devant nos partenaires dans la façon d’exercer les actions de notre association pour la 
transition écologique.

Deux années de travail auront été nécessaires pour l’établissement de ce projet associatif, avec une forte mobilisation des salariés et des administrateurs, que je tiens à chaleureusement 
remercier. Un travail de fond que le CPIE n’avait sans doute jamais poussé aussi loin.

Un nouvel élan pour le bénévolat 
Après le Covid, le CPIE n’est sans doute pas la seule association à se poser cette question : que sont devenus nos bénévoles ? 
La relance du bénévolat au sein de notre structuration, voilà encore un chantier d’importance qui avance mais qui va demander du temps et de l’énergie. 

Quelques pistes en cours :
* Développer les actions participatives de terrain
* Organiser des débats environnementaux 
* Re-dynamiser les liens salariés - administrateurs - bénévoles
* Mieux communiquer sur nos actions 

Une équipe efficace 
L’activité du CPIE Loire Anjou a été soutenue en 2022 et s’avère au moins aussi importante pour 2023. Peut-être pour la première fois depuis le début de sa longue histoire, le CPIE Loire Anjou se 
trouve dans l’obligation de prioriser parmi les sollicitations qu’il reçoit. Un choix difficile à faire qui s’appuie sur certains critères, comme le ratio temps d’intervention sur le terrain et un temps / 
coût environnemental des déplacements ou bien l’intérêt qualitatif des projets pour la transition écologique.

Nous terminons cet exercice avec 22 salariés, une équipe mobilisée, active sur le terrain et dans les partenariats. Les désordres de la période Covid sont désormais derrière nous, ce qui permet 
dans une nouvelle perspective d’organisation, d’envisager l’avenir avec plus de stabilité et même de sérénité.

Les locaux
Le CPIE Loire Anjou est toujours à la recherche de locaux pérennes pour son équipe de salariés et l’accueil de bénévoles. En attendant nous allons renouveler le bail de nos locaux actuels rue du 
Chanoine Libault à Beaupréau.

Transition écologique 
Les préoccupations environnementales sont montées d’un cran en cette année 2022. Nous l’avons vécue entre autres à travers des crises comme la hausse du prix des énergies, la canicule et 
une ressource en eau tendue. Malheureusement pour la majorité des humains, il faut être en crise pour faire avancer les mentalités et prendre conscience des défauts de nos modes actuels de 
consommation.

Un défi pour le CPIE Loire Anjou
Partager notre vision « Une transition écologique pour tous et par tous sur notre territoire pour créer un futur désirable. »
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Un réseau national : 80 CPIE répartis dans 63 départements
Créé au début des années 70 à l’initiative des ministères chargés de l’environnement, de l’agriculture et de l’éducation nationale et de la jeunesse et des sports. Il est aujourd’hui animé par l’Union 
Nationale, reconnue d’utilité publique. A l’échelle nationale, ce sont 80 associations qui constituent le réseau.
Aujourd’hui, personne n’est plus en capacité de répondre seul aux défis de la transition écologique et solidaire auxquels notre planète et notre société sont confrontées.
Ce constat, non seulement le réseau des CPIE l’a identifié, mais il a aussi fait le choix de faire évoluer ses pratiques vers cette ouverture indispensable au « faire ensemble ».

La spécificité de notre réseau d’associations est de coconstruire au quotidien, avec les habitantes, habitants et l’ensemble des acteurs en territoires, des projets pour répondre à ces défis 
[environnementaux et sociétaux], en cohérence avec sa Charte nationale.

 Être à l’écoute des territoires, des citoyennes et citoyens, de leurs envies et de leurs besoins, car les habitantes et habitants sont les premiers acteurs de la transition écologique et solidaire.

 Connecter entre eux les habitantes, habitants et les acteurs d’un même territoire pour « agir en solidaire et non en solitaire ».

 Coopérer et agir en commun pour un monde écologique et solidaire. 

Le CPIE Loire Anjou

Depuis plus de 40 ans, le CPIE Loire Anjou cherche à renseigner et sensibiliser les habitants 
et acteurs du territoire sur la biodiversité dans les Mauges (et plus généralement en Maine-
et-Loire). 

L’association a initialement développé une action de mise à disposition des connaissances 
qui s’est progressivement enrichie d’expertises techniques et d’accompagnements au service 
du territoire. Elle travaille aujourd’hui avec tous types d’acteurs, privés comme publics : 
collectivités, entreprises, agriculteurs, associations, habitants, services de l’État, syndicats… 

Fort de son expérience, le CPIE Loire Anjou œuvre à faire évoluer sa posture vers une 
véritable stratégie territoriale de concertation. Il se positionne en facilitateur pour catalyser 
l’émergence d’actions collectives et individuelles prenant en compte la biodiversité locale. 
Il réalise à ce titre une pluralité de missions entre animation et développement de projets, 
sensibilisation, valorisation, expertise technique, recherche scientifique, aménagements, 
suivis d’espèces… Les projets sont conduits dans une dynamique territoriale avec une volonté 
de partage pour amener collectivement à la prise en compte des enjeux autour du vivant.

Appartenance à un réseau national

Les CPIE ont pour mission de sensibiliser et d’éduquer à l’environnement et au 
développement durable et d’accompagner tous les acteurs dans la transition 
environnementale.

Les actions des CPIE conjuguent ainsi trois modes d’intervention qui s’enrichissent 
mutuellement :
- chercher,
- développer,
- transmettre.

Aujourd’hui, le CPIE Loire Anjou mène des actions dans les domaines suivants :

JARDIN - BIODECHETS - ALIMENTATION  
SANTE - ENVIRONNEMENT - ENERGIE - CLIMAT 

NATURE EN VILLE & VILLAGE - BIODIVERSITE 

Nos missions

Soucieux de proposer des projets communs et cohérents à l’échelle régionale, les CPIE sont rassemblés en 12 Unions Régionales. 
Les 7 CPIE de la région se sont réunis au sein de l’Union Régionale des Pays de la Loire (URCPIE) depuis 2005.

Un réseau de près de 100 salariés et 1 000 adhérents dont 140 associations et plus de 30 collectivités.

Ce regroupement associatif constitue un espace de dialogue et est devenu une véritable force devant nos partenaires régionaux. 
En effet, l’UR développe des actions et des partenariats avec le Conseil Régional et les services de l’État pour favoriser la prise 
en compte du développement durable dans les projets territoriaux.

Cette structuration et cette dynamique fait de nous un réseau accessible, mobilisable et mobilisateur. Chaque association a 
développé un savoir-faire et des  compétences propres aux enjeux de son territoire. Une des forces majeures des CPIE est leur 
connaissance du territoire, de ses acteurs, mais aussi des logiques et problématiques locales de développement durable.

Un réseau régional : 7 CPIE en Pays de la Loire



76

Le Conseil d’administration L’équipe salariée (au 11 avril 2023)

1er collège
Collectivités

Mme Yolaine BOSSARD
Commune de La Séguinière

M. Joseph CHAUVIRÉ
Commune de Beaupréau-en-Mauges

M. Christophe JOLIVET
Commune de Mauges-sur-Loire

M. Olivier MOUY
Commune de Beaupréau-en-Mauges

M. Christian PEZOT
Commune de Chemillé-en-Anjou

M. David RENEVRET
Commune de Montrevault-sur-Evre

M. Thierry ROUSSELOT
Commune de Sèvremoine

Statutairement, le CPIE Loire Anjou est composé de trois collèges : collectivités locales, associations et entreprises et personnes physiques. Il fonctionne avec un Conseil d’administration de 30 
membres, un Bureau (membres en gras ci-dessous).

2e collège
Personnes morales de droit privé

M. Jean-Jacques BLAZEIX
Vice-Président
Association ZD (Zéro Déchets) en Mauges

M. Stéphane COURANT
SA Courant

M. Alexandre DE FRAISSINETTE
Association Familles rurales de Saint-André-de-la-Marche

M. Benoît FEUNTEUN
Fédération des centres sociaux de Maine-et-Loire

M. Thierry GATÉ
Association RABLE (Recherches Archéologiques dans le 
Bassin de la Loire et de l’Evre)

M. Guillaume HEGRON
Association Les Copeaux d’abord

M. Hervé MÉNARD
Trésorier
Association ELLA (Energie Loire Layon Aubance)

M. Yves NAUD
Association de conservation et de promotion du patrimoine de 
Villedieu-la-Blouère

M. Marie-Bernard OGER
Nature et Stratégie

M. Martial VASLIN
Association GRAHL (Groupe de Recherche et d’Archivage en 
Histoire Locale)

3e collège
Membres actifs

personnes physiques
M. Marc BARON

M. Philippe BLANCHARD
Président

Mme Thérèse BLAZEIX

M. Jean-Claude BOURGET

Mme Céline GRASSET

M. Gildas GREGOIRE
Secrétaire

M. Patrice LEMESLE
Vice Président en charge du bénévolat

Mme Céline MACÉ

M. Jean-Michel TAILLÉ

M. Michel YOU

M. Jacques BOISLÈVE participe aux réunions de 
CA et de Bureau en tant que personne invitée 
permanente.

M. Gilbert TERRIEN et M. Jean-Paul 
RETAILLEAU participent aux réunions de CA en 
tant que personnes invitées.

Mariette BRUNETIÈRE, Chargée d’action Eau - Jardin
Astrid DHOOGE, Coordinatrice de projets « Nature en ville & village » 
Cécile LEMOUL, Chargée d’action Santé-environnement et Alimentation
Alizée LORRAIN, Coordinatrice de projets « Nature en ville & village »
François MALINGE, Chargé d’action Energie - Climat
Lisa MANCA, Chargée d’action Biodiversité & Nature en ville & village

Biodiversité 

Jérôme BERTRAND, Coordinateur de projets en gestion de milieux naturels
Pierre CHASSELOUP, Chargé d’action Biodiversité
Olivier DURAND, Chargé d’action Biodiversité
Clémence GORGET, Coordinatrice de projets en gestion de milieux naturels
Armand LAMBERDIÈRE, Chargé d’action Biodiversité
Quentin LELIÈVRE, Chargé d’action Biodiversité
Lisa MANCA, Chargée d’action Biodiversité & Nature en ville & village
Servane NOËL, Chargée d’action Biodiversité
Elodie PAILLOCHER, Chargée d’action Biodiversité
Charlie RENDELL, Chargé d’action Biodiversité
Thomas ROCHARD, Chargé d’action Biodiversité
Jérôme TOURNEUR, Chargé d’action Biodiversité

Education

Caroline BELLION, Animatrice développement durable
Timothée MARNÉ,  Animateur développement durable
Mathilde TAFIKAHARISON-GUET, Chargée d’action Education à l’environnement

Nathalie BIGEARD, Assistante Vie associative & Communication
Pierre CHASSELOUP, Co-directeur – Suivi technique et prospectives
Christine HAUGOMAT, Co-directrice – Suivi administratif et humain
Bérénice POHARDY, Assistante administrative
Jo RAIMBAULT, Comptable

Services généraux

Environnement - Cadre de vie

Le CPIE Loire Anjou encadre plusieurs stagiaires chaque année et assure ainsi son rôle de 
formation professionnelle et de transmission.

En 2022, 9 stagiaires ont été accueillis dont Lory TOURNEUX (Licence Pro) et Firmin 
CHAPLAIS (BTS GPN) qui ont mené un stage sur la recherche du pique-prune.

Timothée MARNÉ a réalisé un contrat d’apprentissage dans le cadre d’un BPJEPJS Éducation 
à l’environnement et au développement durable.

Un grand merci à chacun d’entre eux.
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2022 en bref

4 mars et 8 avril
Séminaires autour du 

projet associatif

2 juillet
« Le Grand Défi Biodiversité »

à Torfou (Sèvremoine)
892 entrées 

505 espèces inventoriées

11 et 12 juin
« Bienvenue dans mon

jardin au naturel »
16 jardins ouvraient leurs portes

24 septembre 
« Bienvenue chez mon producteur 

 au naturel »
7 fermes ouvraient leurs portes 

26 avril
Assemblée Générale au 

CPIE Loire Anjou

Année 2022 
Participation au tournage du film sur 
les ENS (Coco production)

7 novembre
15 novembre 

et 8 décembre
Réunions publiques sur la

qualité de l’air intérieur et le radon

25 avril 
Globulaire commune 

(Globularia bisnagarica) notée 
dans le Golf de Baugé (Espèce 

protégée en Pays de la Loire, sur 
liste Rouge et ZNIEFF)

30 août
Signature de la convention pour 
le projet « Bulles d’Air » avec 
l’Agence Régionale de Santé, la 
Commune de Mauges-sur-Loire 

et la Mutualité française des 
Pays de la Loire

du 24 septembre au 1er octobre
Première édition de 

« la Semaine de l’Alimentation dans les Mauges »

Janvier Février Mars MaiAvril Juin Juillet Août Septembre Octobre Novembre Décembre

Programme 
complet : 

Samedi 2 juillet

Parc du Château du Couboureau    
Torfou | Sèvremoine (49)

  www.cpieloireanjou.fr

une journée 
pour découvrir 

la nature
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C’est le nombre de pages vues sur notre 
site web entre janvier et décembre 2022 

1 947
C’est le nombre d’abonnés sur 
la page Facebook du CPIE Loire 
Anjou au 31 décembre 2022

3 091
C’est le nombre de scolaires sensibilisés 
en 2022 

1 004 995
C’est le nombre d’observations d’espèces animales et 
végétales saisies dans la base de données Kollekt au 
31 décembre 2022

2 400
C’est le nombre de personnes 
sensibilisées lors d’animations 
grand public en 2022
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Le CPIE Loire Anjou constitue un allié incontournable du Département du Maine-et-Loire 
dans la déclinaison de son Plan Biodiversité, en particulier sur son volet Espaces Naturels 
Sensibles (ENS). Au nombre de 89 dans le Maine-et-Loire, les ENS sont des sites naturels 
d’intérêt majeur sur le plan écologique, géologique ou paysager, pour lesquels le Département 
mène une politique de préservation et de valorisation. En 2022, notre structure s’est montrée 
particulièrement active dans la réalisation d’actions de plans de gestion des ENS du 
département, notamment sur celui de la Vallée de l’Hyrôme, dont la coordination est assurée 
par le Syndicat Layon Aubance Louets (SLAL), avec le soutien du CPIE Loire Anjou.
Affluent du Layon, l’Hyrôme et sa vallée constituent une interface structurante entre la 
vallée du Layon et le Pays des Mauges, et peuvent être considérés comme remarquables à 
plus d’un titre d’un point de vue écologique et paysager. La partie amont du bassin versant se 
caractérise par un chevelu de cours d’eau sillonnant au travers de zones humides à vocation 
principalement agricole, tandis que sa partie avale, bien plus encaissée, laisse apparaître des 
coteaux schisteux parsemés de pelouses maigres et de boisements.

Cette année, le SLAL a sollicité le CPIE Loire Anjou pour la réalisation de deux actions. 
Un premier travail a consisté en une étude biologique des zones humides des têtes de bassin 
versant de l’Hyrôme. Plus de 240 hectares d’écosystèmes humides de tous types (prairies, 
friches, boisements…) ont été diagnostiqués, permettant l’acquisition de 4 500 données, pour 
un total de 379 espèces recensées. Nombreuses et précieuses, ces connaissances ont pu être 

Le Grand Défi Biodiversité : animations scolaires en amont de l’événement

Le Grand Défi Biodiversité est organisé par le CPIE Loire Anjou depuis 2013.
Ouvert à tous, cet événement permet de faire collaborer le grand public et les naturalistes 
dans l’objectif d’inventorier un nombre d’espèces défini pour chaque site du Grand Défi 
Biodivesité.
Nul besoin d’être un spécialiste pour participer, le but étant de faire découvrir le métier 
de naturaliste, de faire connaître la biodiversité qui nous entoure et de sensibiliser à sa 
préservation.
La journée est ponctuée d’animations permettant d’apprendre et d’échanger sur la 
biodiversité locale. Des intermèdes musicaux permettent de rendre cette journée aussi 
conviviale que possible.

Édition 2022 du Grand Défi Biodiversité :
892 entrées

505 espèces inventoriées
600 heures de bénévolat

Espace Naturel Sensible : vallée de l’Hyrôme

Animations scolaires en amont de l’événement

En 2022, le Grand Défi Biodiversité du CPIE loire Anjou se déroulait au Château du Couboureau, à 
Torfou (Sèvremoine).
En amont de l’évènement, la commune a profité de cette occasion pour offrir à ses plus jeunes 
habitants plusieurs animations scolaires. 

Afin de sensibiliser les enfants de la commune, 9 animations biodiversité ont été menées dans 7 
écoles. Au total, ce n’est pas moins de 184 élèves qui ont pu bénéficier de ces temps de découverte 
de la faune et de la flore locale, au plus près de chez eux.

Grâce à ce partenariat, les enfants des écoles de Sèvremoine sont allés à la découverte de la 
pédofaune (petites bêtes du sol). Les filets fauchoirs et autres parapluies japonais ont permis 
explorer des prairies non fauchées à la recherche des insectes et autre faune volante au-dessus 
des hautes herbes. 
Ils et elles ont découvert ou redécouvert les arbres par des ateliers scientifiques, sensitifs et 
artistiques, avec parfois de belles surprises, comme des enfants de l’école La Source, de Saint-
Crespin-sur-Moine, qui, en explorant les bords de la Moine, ont eu l’occasion d’entendre le chant 
particulier du Loriot d’Europe, un oiseau migrateur très discret malgré sa couleur jaune vif.
Armés de boîtes loupes, les moyennes sections de l’école des Peupliers, à Saint-André-de-la-
Marche, ont découvert l’Agrion à large pattes, une libellule, très présente sur nos étangs. Les 
enfants de l’école Saint-Joseph, à Tillères, ont quant à eux redécouvert le parc situé à l’arrière de 
la mairie, peuplé d’opilions (arachnide à grandes pattes) et de cloportes (petits myriapodes du 
sol). Ceux de l’école Victor Hugo, à Saint-Macaire-en-Mauges ont pu découvrir d’un autre œil le 
parc de la Croix verte. 

L’observation de toute une biodiversité a attisé leur curiosité. Après avoir fouillé le sol et inspecté 
les airs, les CE1 de l’école Pierre et Marie Curie de Saint-Germain-sur-Moine ont capturés de 
nombreux Caloptéryx vierge (de belles demoiselles) et un papillon appelé « Carte géographique ».
Riches de toutes ces belles expériences, ces jeunes artistes se sont inspirés de la nature pour 
réaliser de belles œuvres (insectes en matériaux de récupération, dessins, poèmes et haikus…) 
exposées lors du Grand Défi Biodiversité, mené par le CPIE Loire Anjou le 2 Juillet dernier.

Zoom sur ...
utilisées pour caractériser l’état écologique des zones humides, leur niveau de dégradation et, 
le cas échéant, leurs facteurs de dégradation. Pourvu de meilleures connaissances des zones 
humides de la vallée de l’Hyrôme grâce à ce travail, le SLAL prévoit maintenant de démarrer 
des chantiers de restauration de zones humides sur ce territoire.

Le second volet de l’accompagnement du SLAL a été mené sur la partie aval du site : le CPIE 
Loire Anjou y a inventorié les libellules, les plantes aquatiques immergées et les mammifères 
dits semi aquatiques, car ils constituent des groupes d’espèces indicatrices du bon état 
écologique du cours d’eau et de ses berges. Bien que les conclusions de cette étude mettent en 
avant une diversité biologique moyenne sur l’Hyrôme aval, la présence de certaines espèces 
particulièrement intéressantes ont pu être détectées pendant l’inventaire, à l’instar de 
l’Aeschne paisible (libellule indicatrice d’une ripisylve de bonne qualité), de Nitella mucronata 
(une characée, famille de plantes rares), de la Loutre (détection d’une épreinte) et du Castor 
(nombreux indices de présence).
En 2023, le CPIE Loire Anjou poursuivra son travail sur l’ENS de la Vallée de l’Hyrôme en binôme 
avec le SLAL, en menant d’une part un inventaire écologique des plans d’eau du site, et d’autre 
part, en initiant des chantiers pilotes de restauration de zones humides.

Inventaire en canoë des odonates et des mammifères semi-aquatiques sur l’Hyrôme (Chanzeaux)

Inventaire floristique des zones humides de la Vallée de l’Hyrôme Pêche au troubleau, à la découverte de la faune aquatique
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Un programme pour la protection de la ressource en eau sur l’Agglomération du Choletais

Depuis les années 80, l’eau brute de la prise d’eau de Ribou, située sur la commune de Cholet, 
connaît des problèmes de qualité liés à un phénomène d’eutrophisation, qui se manifeste par 
des concentrations importantes de matière organique et de phosphore dans les eaux. Le 
captage de la Rucette, quant à lui, connaît une problématique de dépassements en pesticides. 
Ces deux captages, destinés à la production d’eau potable, couvrent l’ensemble des besoins 
en eau de 50 000 habitants.
L’Agglomération du Choletais (AdC) est engagée depuis plus de 20 ans dans des programmes 
de protection de ces captages, dont le territoire représente l’ensemble des collectivités 
concernées par l’Aire d’Alimentation de Captage (AAC). Dans ce cadre, le CPIE Sèvre et 
Bocage et le CPIE Loire Anjou accompagnent depuis plusieurs années les collectivités et les 
habitants vers des démarches vertueuses pour la qualité de l’eau, pour les aider à réduire les 
transferts de pesticides, phosphore et matières organiques. Un plan d’actions a été renouvelé 
en 2021, qui s’étendra jusqu’en 2025.

Animations scolaires avec la Communauté 
de Communes du Pays d’Ancenis (COMPA)

La sensibilisation des scolaires sur les thématiques de l’eau et de la rivière tient une part très 
importante dans les activités de l’équipe pédagogique. 

Le CPIE Loire Anjou mène chaque année des animations en relation avec les syndicats Layon 
Aubance Louets, Evre Thau St Denis et ponctuellement avec la Sèvre Nantaise. 
Pour sensibiliser à ces thématiques, différents modules et outils (maquettes, jeux, fiches 
pédagogiques) ont été créés et sont adaptés aux territoires. 

En 2020- 2022, des actions de sensibilisations ont été mises en place sur le territoire de la 
COMPA en réponse à un marché public. 

Le programme se composait de trois demi-journées d’animations réparties sur l’année 
scolaire pour une même classe. 18 classes de CE-CM ont participé. 
Ces animations ont été l’occasion d’aborder le fonctionnement d’un bassin versant et les 
enjeux d’usages de l’eau via la construction d’une maquette d’un cours d’eau et un jeu de rôle 
en classe. Ensuite, sur un cours d’eau le plus proche possible de chaque école, les élèves ont 
découvert la dynamique de la rivière, la vie aquatique et les paramètres de qualité de l’eau en 
réalisant des mesures. Ils ont également été sensibilisés aux rôles des zones humides pour 
la biodiversité, la qualité de l’eau et la régulation du ruissellement sur des sites de proximité. 
Cela a été l’occasion d’observer les canards migrateurs à la Maison du marais de Grée, de 
pêcher les insectes aquatiques de la mare communale… 

Un accompagnement à destination des collectivités…
Douze communes sont concernées par les captages de Ribou et de la Rucette (neuf dans le 
Maine-et-Loire, deux dans les Deux-Sèvres et un en Vendée). Un des objectifs du plan d’action 
est d’accompagner les élus et les agents des collectivités du bassin versant à la réduction des 
transferts depuis les parcelles qu’ils gèrent (espaces verts, voiries, accotements routiers…). Pour 
cela, un état des lieux des pratiques pour chaque commune a été réalisé en début d’année. Une 
mise à jour est prévue annuellement afin de suivre l’évolution de la démarche, lever les freins 
et d’adapter au mieux le programme des actions futures. En parallèle, un accompagnement 
collectif est mis en place sous forme de cycles de réunions techniques dont les thématiques 
abordées sont définies en fonction des besoins. En cette fin d’année 2022 ont pu être abordées 
les thématiques de la gestion écologique des terrains de football à Mauléon, et de la gestion 
écologique des cimetières à Saint-Laurent-sur-Sèvre. L’occasion pour les élus et les agents des 
différentes communes d’échanger sur leurs pratiques.

…et une sensibilisation auprès des habitants
Au cours du programme d’actions, des manifestations seront organisées à destination du grand 
public, afin de sensibiliser les habitants du territoire aux pratiques vertueuses pour la qualité de 
l’eau : potager et produits d’entretien au naturel, économies d’eau et infiltration au jardin, plantes 
sauvages des rues… Des diagnostics individuels seront réalisés en complément de ces temps. 
Les scolaires seront également sensibilisés, avec la mise en place d’animations dans certaines 
classes du territoire.

Réunion technique du 22 novembre 2022 à Mauléon sur la gestion écologique des terrains de football

Réunion technique à Saint-Laurent-sur-Sèvre sur la gestion écologique des cimetières

883 élèves ont participé à une plusieurs animations 
sur l’année 2022. 

Ce qui représente 154 demi-journées d’animations sur 
de multiples cours d’eau de l’Anjou et du Pays d’Ancenis.

Test de nitrates réalisé par les élèves
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Golf de Baugé

L’accompagnement des entreprises du territoire pour une amélioration continue de la prise 
en compte de la biodiversité dans leurs projets a toujours fait partie des missions du CPIE 
Loire Anjou, y compris quand les activités de ces mêmes entreprises peuvent paraitre non 
vertueuses pour l’environnement ou que les enjeux écologiques en place font pressentir de 
potentielles fortes tensions entre les aménageurs, les associations de protection de la nature 
et les services de l’état. Le travail conjoint mené par les CPIE Loire Anjou et Vallées de la 
Sarthe et du Loir en 2022 sur le golf de Baugé-en-Anjou est à ce titre exemplaire.

Le CPIE Loire Anjou a été contacté par le golf de Baugé suite au « blocage » par l’autorité 
environnementale d’un projet de création de lotissement à vocation d’accueil des golfeurs 
en périphérie de ses parcours de jeu. Le secteur prévu pour l’implantation du lotissement 
et ses abords est en effet connu de longue date pour sa sensibilité biologique élevée, et en 
particulier pour la présence d’une population importante d’Odontite de Jaubert, une plante 
endémique de France, rare.

En dehors de tout préjugé et compte tenu de la sensibilité globale du secteur, nous avons 
ainsi convaincu les responsables de l’entreprise de réaliser un état des lieux écologique global 
et complet de l’ensemble de leur propriété, afin de cerner en toute objectivité les enjeux 
biologiques présents sur leur site, y compris sur la partie comprenant les parcours de golf. 
Cette démarche était une première. 

Sans surprise, la sensibilité des parcelles à lotir a été confirmée mais également précisée. 
La localisation des enjeux permet de hiérarchiser clairement les espaces pour permettre 
leur bonne prise en compte dès la phase de conception du projet de lotissement. In fine, les 
impacts du projet de lotissement sur les principales richesses biologiques du site devraient 
être totalement évités. Les résultats de notre étude se sont par ailleurs montrés inattendu 
s’agissant des espaces localisés sur le parcours de golf. Les enjeux s’y sont révélés au moins 
aussi élevés que sur les parcelles prévues à l’aménagement et une plante présumée disparue 
de l’ouest de la France y a même été redécouverte en abondance.

Au-delà de toutes les idées préconçues, cette étude aura permis de se rendre compte de la 
valeur biologique des espaces présents sur l’ensemble de la propriété du golf, parcours compris. 
Si la prise en compte des enjeux sur les parcelles ciblées par le projet de lotissement est 
essentielle, elle est au moins aussi importante pour l’ensemble du reste du golf qui présente 
des enjeux biologiques d’intérêt national. Sollicité pour un projet d’aménagement bien précis, 
le CPIE envisage désormais avec le propriétaire la mise en place d’un plan de gestion, de 

Castor

La Pierre-percée (Divatte-sur-Loire – 44) est un site communal, jouxtant le site Natura 2000 
de la vallée de la Loire. Il accueille de nombreuses activités de loisirs (promenades, guinguette, 
espaces barbecue, bivouacs, baignades…). Si certaines de ces activités sont organisées, 
d’autres sont réalisées spontanément et interdites sur le site. En parallèle, une autre activité 
se déroule sur le site depuis juillet 2021 : un Wake-Park. L’activité a été développée suite à 
deux appels à manifestation d’intérêt de la collectivité. 

Elle développe comme activité principale le wakeboard dans une démarche sobre visant non 
pas l’implantation d’une base de loisirs, mais plutôt le développement d’un sport axé sur la 
pédagogie et l’accompagnement individuel des pratiquants. Un système de téléski électrique 
a été installé sur une partie du site, permettant l’accueil maximal de sept personnes toutes 
les deux heures. Une guinguette, proche de l’eau, est également installée sur le site. 

En juillet 2021, un castorin ( jeune castor) a été découvert mort sur le site par l’Office Français 
pour la Biodiversité (OFB). La corrélation directe entre la mort du castorin et l’activité de 
wakeboard ne pouvant être établie, la saison s’est poursuivie, mais un rendez-vous à l’automne 
2021 avec Conseil Départemental, la Mairie, la DDT, le CEN Pays de la Loire et l’OFB a permis 
de constater la présence de plusieurs terriers-huttes sur le site et d’échanger sur l’espèce. 

Au vu de la méconnaissance de l’impact que l’activité pouvait avoir sur le Castor, la décision 
a été prise de réaliser un suivi de l’espèce, financé par le porteur de projet du Wake-Park. 

Entre avril et septembre des visites régulières ont été réalisées sur le site : certaines diurnes 
pour observer l’utilisation du site par l’espèce (terriers, réfectoires, zones d’alimentation…)  
et d’autres crépusculaires pour observer, en affût, le comportement crépusculaire en lien 
avec la présence humaine. 

Au terme d’une saison, le suivi engagé en 2022 ne montre aucune incidence directe et 
évidente de l’activité de wakeboard sur la présence de la famille de castors. En effet, 
l’arrêt de l’activité, au plus tard 30 minutes avant le coucher du soleil semble compatible 
avec l’activité de l’espèce. La réalisation du suivi en 2022 sur le site montre en revanche des 
réserves sur plusieurs autres activités. 
En effet, de nombreuses personnes (promeneurs, saisonniers, groupes) fréquentent le site 
parfois jusqu’à la nuit. Des chiens, souvent en liberté, y déambulent. Enfin, les baignades, 
réelles bien qu’interdites, peuvent poser problème notamment quand les baigneurs vont sur 
les îles et les parcourent en journée. Les incidences directes et indirectes de ces activités sur 

valorisation, de restauration et de protection de la biodiversité plus global, à l’échelle de l’ensemble du 
site, coordonné par le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir. Cela permettra d’assurer la pérennité de 
toutes ces richesses – qui auraient par ailleurs été menacées de disparition en l’absence de gestion.

Ce cas d’étude illustre bien le cap que doivent maintenir les CPIE : absence de préjugés, objectivité, 
dialogue.

le site peuvent donc être nombreuses si elles ne sont pas encadrées.

Au-delà de la crainte initiale d’une activité  de wakeboard sur le site, c’est donc bien l’ensemble 
des activités de loisirs qui peuvent avoir une incidence sur l’espèce et qu’il conviendrait de 
cadrer pour un développement harmonieux de la biodiversité du site en lien avec les différents 
usages.
L’avis de la DDT est toujours attendu à ce stade pour connaitre la suite à donner aux activités 
du site. 

A la recherche de l’Odontite de Jaubert

Castor subadulte sur site
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Semaine de l’Alimentation

©J. You

En 2022, dans le cadre du Plan Alimentaire de Territoire de Mauges Communauté, le CPIE 
était à l’œuvre avec Mauges Communauté et la Chambre d’Agriculture pour l’organisation de la 
première Semaine de l’Alimentation dans les Mauges ! 

Du 24 septembre au 1er octobre 2022, toute une programmation a été imaginée pour parler 
d’alimentation locale et durable à travers les Mauges. 
La semaine a été jalonnée par différentes activités pour s’interroger sur le parcours du 
champ à l’assiette. Celles-ci étaient proposées par différentes structures locales comme les 
centres sociaux, l’association La Turmelière, le CPIE Loire Anjou, le cinéma Grand Ecran de la 
Pommeraye, etc.  

La semaine a été lancée par Bienvenue chez mon producteur au naturel, qui cette année 
a accueilli plus de 320 visiteurs dans les 7 fermes participantes. 
Pour cette seconde édition, tout un panel de productions locales à la fois animales et végétales 
était à découvrir : lait, viande de bœuf et de cochon, oeufs, pain, pommes, poires, courges, choux, 
pommes de terre ou encore patates douces (Eh oui, il y a de la patate douce bio dans les Mauges 
en hiver, il n’est pas nécessaire d’aller la chercher jusqu’en Amérique !).

Durant la semaine, les habitants ont pu participer à des ateliers de cuisine, des temps de 
découvertes du goût et des odeurs entre parents et enfants, un ciné-débat.
La semaine s’est terminée par la tenue d’un évènement à Chaudron en Mauges autour du 
contenu de nos assiettes grâce à différents stands : 
- découverte des aliments et de la saisonnalité grâce à Timothée et Mathilde du CPIE,
- les achats en vrac avec ZD en Mauges,
- la réduction du gaspillage alimentaire avec Solidarifood,
- réalisation de recettes végétariennes grâce aux légumineuses avec Nicolas Thurault et son 
associée,
- découverte et dégustation de recettes avec les diététiciennes de l’association Du pain sur la 
planche.
Un moment phare de cette journée a été la remise des prix du premier concours de cuisine 
amateurs ! L’aliment phare de cette année : la pomme, fruit de saison et produit localement. Les 
chefs locaux ont pris à cœur leur rôle et ont désigné 3 vainqueurs : Le prix de la recette la plus 
originale, le prix de la recette «jeune» et le prix de la recette de la Semaine de l’Alimentation 
2022 (il semblerait qu’un membre du CPIE ait été récompensé…). Les participants ont 
accepté de nous confier leurs recettes, à découvrir dans le livret de recettes de la Semaine de 
l’Alimentation 2022. 

Au total, ce sont environ 450 personnes qui ont pu assister aux animations proposées. Nous 
espérons pouvoir continuer sur cette lancée et parler encore plus d’alimentation en fédérant 
autour d’une consommation locale et à faible impact environnemental. 

Début 2022, le Fil vert* nous a contacté afin d’imaginer un évènement d’envergure avec pour 
thématique « le climat » à destination des jeunes du Choletais. 
Le fil vert est un partenaire historique avec lequel nous avons déjà organisé des évènements 
par le passé tels que « S’il vous plaît, dessine-moi un mouton du futur » en présence de Pierre 
Radanne, spécialiste des questions climatiques et énergétique et une conférence intitulée 
«Se nourrir demain».  L’idée de proposer une fresque du climat* aux lycéens du Choletais s’est 
rapidement révélée être l’outil le plus adapté.

Les 17 et 18 novembre 2022, en marge du Carrefour de l’orientation, 350 lycéens en classe de 
première répartis par groupe de huit, et accompagnés chacun d’un animateur, ont réalisé des 
fresques du climat. 
Les lycéens ont d’abord pu s’acculturer de notions sur le climat, les émissions de carbone, 
l’acidification des océans et les impacts sur leur environnement. Ensuite, en groupe, ils ont 
imaginé des solutions individuelles et collectives pour atténuer ces bouleversements.

Forts de notre expérience dans l’organisation des fresques du climat, nous avons fourni aux 
animateurs et à l’équipe d’organisation notre appui technique et méthodologique. 

Le CPIE Loire Anjou s’est également associé dans l’organisation en fédérant sur le Choletais 
et les Mauges des animateurs pour guider les participants. Sur les 2 jours de l’événement, ce 
sont 35 animateurs, venus bénévolement qui ont participé à la fresque.

Ce travail a permis la constitution d’un groupe conséquent d’animateurs désormais actifs sur 
le Choletais pour proposer des fresques notamment dans les Centres sociaux. 

350 lycéens du Choletais sensibilisés aux bouleversements climatiques

La fresque du climat* : cet outil est basé sur l’intelligence collective. Avec une quarantaine de cartes les 
participants sont amenés à s’interroger sur les liens de causalité des bouleversements climatiques. Reposant sur 
une vulgarisation du rapport du GIEC, la constitution de la fresque sert ensuite de base de travail pour échanger sur 
les solutions d’atténuations et d’adaptations.

Fil vert* : groupe de réflexion et d’action des Rotary Club et Lions Club Cholet-Mauges sur la thématique de 
l’environnement.
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Quelques données chiffrées

En 2021 et 2022, l’activité est repartie à la hausse et se rapproche de 
l’avant Covid 
Les bons résultats des années 2021 et 2022 s’expliquent par une 
forte activité non corrélée aux RH. En effet, ces excédents sont la 
conséquence d’une charge de travail très importante par rapport à 
un effectif sous dimensionné. Pour faire face à cette dynamique qui 
se confirme, trois embauches ont eu lieu le 6 mars 2023.
Le niveau de résultat détermine la capacité d’emprunt et 
d’endettement de l’association pour faire face à de nouveaux projets 
et défis.

Les fonds associatifs ont pour fonction de financer les investissements 
nécessaires aux activités de l’association. Ils permettent également 
de faire face à l’imprévu, de lancer de nouveaux projets. 
Au vu de l’activité du CPIE Loire Anjou, les fonds associatifs à 
atteindre correspondent à 90 jours d’activité, soit environ 250 000 €. 
Les résultats excédentaires de ces dernières années permettent à 
l’association de consolider ses fonds propres et d’atteindre l’objectif 
en 2023. 

Photographie de l’activité 2022

Carte de répartition de l’activité du CPIE Loire Anjou en 2022.
Ne figurent pas sur cette carte les jours d’intervention pour le compte du Conseil Départemental de Maine-et-Loire et la Région Pays-de-la-Loire qui représentent près de 150 jours. 

rapport financier
téléchargeable sur notre site 

internet

18,73
C’est le nombre d’ETP au 
31 décembre 2022
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Le projet associatif
Chaque année, le CPIE développe des actions avec plus d’une centaine de partenaires différents (collectivités, entreprises, associations, services de l’Etat, établissements publics, particuliers...). 

En 2022, nous avons travaillé avec :
ETAT ET ETABLISSEMENTS PUBLICS
Agence de l’Eau Loire Bretagne (AELB) | Agence Régionale de Santé (ARS) | Autorité de Sûreté Nucléaire (ASN) | DDT Maine-et-Loire | DREAL Pays de la Loire | Office Français de la Biodiversité (OFB)

COMMUNAUTES DE COMMUNES ET D’AGGLOMERATION
Agglomération du Choletais | Angers Loire Métropole | Mauges Communauté | Pays d’Ancenis | Sèvre et Loire | Vallées du Haut Anjou

COMMUNES
Angers | Beaupréau-en-Mauges | Blaison-Saint Sulpice | Chalonnes-sur-Loire | Chemillé-en-Anjou | Cholet | Couffé | Doué-en-Anjou | Erdre-en-Anjou | La Chapelle-Heulin | La Haye-Fouassière | La Séguinière | La 
Tessoualle | Les Garennes-sur-Loire | Loire-Authion | Mauges-sur-Loire | Montrevault-sur-Evre | Mûrs-Erigné | Orée d’Anjou | Sèvremoine | Toutlemonde | Vallet

COLLECTIVITES ET ETABLISSEMENTS DE COOPERATION
Chambre d’Agriculture des Pays de la Loire | Conseil Départemental de Maine-et-Loire | Entente pour le Développement de l’Erdre Navigable et Naturelle (EDENN) | Conservatoire Botanique National de Brest | 
Parc Naturel Régional Loire Anjou Touraine | Région des Pays-de-la-Loire | SMITOM Sud Saumurois | SMIB Evre Thau Saint-Denis | Syndicat Layon Aubance Louets | Syndicat Mixte des Basses Vallées Angevines 
et de la Romme

ENTREPRISES
Aubron-Méchineau | Banque Populaire Atlantique | Biocoop Mauges | Cabinet Rigaudeau | Brangeon Services | Jardin Camifolia | Carrières de Châteaupanne | Carrières de Cléré | Charier CM | Ciments CALCIA | 
Cit’Eole Hyrôme | Courant | Crédit Mutuel Anjou | Dragage du Val de Loire | Elements | Engie Green | Foncière Charier | Geoscop | Ginger BURGEAP | Groupe Nivet | GSM | ICI | La boulangère | LafargeHolcim | MSA 
Maine et Loire | MEAC | Nivet (SAS Blanloeil) | Nature et stratégie | SAS CET Bouyer-Leroux | SIEML | TPPL | Wienerberger | WPD solar France SAS

ASSOCIATIONS
Alisée | Atout vent en Chemillois | Botz environnement | Centre Social du Chemillois | Centre Social Evre et Mauges | Centre Social Indigo | Centre social Val’Mauges | Centre Socioculturel Rives de Loire | Comité 
Interrégional Bretagne Pays de la Loire des Sports Sous-marins | Conservatoire d’Espaces Naturels Pays de la Loire | Coordination Régionale LPO Pays de la Loire | CPIE Logne et Grand Lieu | CPIE Loire Océane 
| CPIE Mayenne Bas Maine | CPIE Pays de Nantes | CPIE Sèvre et Bocage | CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir | EDEN | Familles rurales Saint-André-de-la-Marche | Fédération départementale des chasseurs de 
Maine-et-Loire | Fédération viticole Anjou Saumur | GRETIA | Groupe Chiroptères des Pays-de-la-Loire | Horizon Bocage | Jardi-éco-sol | Jardi’nat | l’Arbre Bleu | Les Copeaux d’Abord | Les Copeaux de l’Evre | Loire 
Nature Environnement | Les Petits Ruisseaux | LPO Anjou | Maison du Potier | Observatoire des abeilles | UNCPIE | URCPIE | ZD Mauges 

ETABLISSEMENTS EDUCATIFS
CFPPA du Fresne | École Notre Dame - Landemont | École Françoise Dolto - Villedieu la Blouère | École  Georges Lapierre - Andrezé | École L’Orange bleue - Saint-Florent le Vieil | École Saint-Exupéry - Saint-Crespin 
sur Moine | École Saint-Exupéry - Trémentines | École  Saint-Nicolas - Champtoceaux | École Sainte Famille - Varades | École Supérieure d’Agriculture | Familles Rurales d’Andrezé | Ensemble Dom Sortais | Institut 
Rural des Mauges | Lycée Agricole Briacé | Lycée Le Fresne | Lycée Renaudeau | Maison Familiale Rurale de Jallais | Maison Familiale Rurale Le Vallon La Romagne

Nos partenaires 2022

Merci pour votre confiance

2016

23 mars 2021
Matrice MOFF 

administrateurs

9 mars 2021
Matrice MOFF 

salariés
Septembre 2021
Fresque historique

17 septembre 2021
Séminaire 1
La Morosière

Neuvy-en-Mauges

2021

4 février 2022
Séminaire 2

Beaupréau

8 avril 2022 
Séminaire 3

Beaupréau

27 janvier 2023
Séminaire 4

Beaupréau
Finalisation ! 

11 avril 2023 
AG du CPIE 
Présentation du 
projet associatif

Rappel des temps forts de la démarche : vers un projet associatif renouvelé... 

2022 2023



22 23

Le secteur associatif est historiquement très développé sur le territoire des Mauges et il 
apparaît comme un formidable levier pour répondre aux défis environnementaux à venir. 
Durant les 2 prochaines années, le CPIE Loire Anjou va accompagner les structures de 
l’événementiel qui le souhaitent dans leur transition écologique. 
La création et l’animation de ce réseau sont proposées dans le cadre de l’appel à projet 
«transition écologique» de Mauges Communauté. 
Le CPIE Loire Anjou s’inscrit dans une dynamique régionale d’accompagnement 
d’événements éco responsables animée par le REEVE (Réseau Eco-Evénements en Pays 
de la Loire) et en est son relais local pour les Mauges.

Éco-événement 

Perspectives 2023

Notre association, comme de nombreuses autres, a souffert des impacts liés à l’épidémie de Covid 
et a vu le nombre de bénévoles et d’adhérents chuter ces 3 dernières années.
Fort de ce constat, et emplie d’une envie de relancer les choses, notre association a convié ses 
adhérents à une réunion qui s’est tenue le 29  novembre dernier. 

Les points à retenir de ce riche temps d’échanges  :
- [Re]Tisser les liens entre bénévoles et les liens bénévoles-salariés,
- Mieux communiquer,
- Fédérer, accueillir de nouveaux bénévoles,
- Créer d’avantage de temps conviviaux.

Pour mettre tout cela en musique, un Groupe de Travail a été mis en place et se réunira tous les 
2èmes jeudis du mois afin de travailler sur le sujet. 

Plusieurs temps bénévoles-salariés ont déjà eu lieu depuis le début de l’année :
- Galette des rois le 10 janvier,
- Atelier bricolage pour le Grand Défi Biodiversité (fabrication de filets à papillons et d’un tapis 
pour l’espace Récré) les 11 février et 11 mars,
- Atelier autour de l’acoustique et des chiroptères le 1er avril. 

Vie bénévole au CPIE Loire Anjou

Depuis 1991, notre association bénéficie de l’agrément «Association de protection de 
l’environnement» et depuis 2013 du nouvel agrément au titre départemental.

Celui-ci est valable pour 5 ans et devrait être renouvelé en 2023.

Agrément protection de l’environnement

Nos événements 2023

Le CPIE Loire Anjou s’est emparé dès 2016 de la thématique de la pollution lumineuse qui a 
abouti en fin d’année 2022 à la création d’une trame nocturne sur le territoire des Mauges.

Fort de cette expérience le CPIE Loire Anjou va, pour l’année 2023, élaborer une trame 
nocturne à l’échelle du département de Maine et Loire en partenariat avec le Syndicat 
d’énergies de Maine-et-Loire (SIEML).

Nos structures s’associent dans une volonté commune d’amélioration de la qualité de notre 
environnement nocturne. 

Encore très rare en France à l’échelle d’un département, la création d’une trame nocturne 
se présente déjà comme une action novatrice.

Trame noire départementale

Samedi 3 juin 
« Le Grand Défi Biodiversité » 
au Hameau de l’Evre à Montrevault

Samedi 10 et dimanche 11 juin 
« Bienvenue dans mon jardin au naturel » 
dans les Mauges et le Choletais

Samedi 23 septembre 
« Bienvenue chez mon producteur au naturel » 
(3ème édition)

A partir de septembre 
« Le fournil à idées » 
(programme d’animations, ateliers, temps d’échange 
sur les questions de la santé, de l’alimentation, du jardin, 
de l’énergie ou encore de l’eau) 

Conscients de la fragilité de son modèle économique, les administrateurs du CPIE Loire Anjou ont 
souhaité, en 2021, engager une réflexion.
Comme toutes les associations, notre structure a fait depuis longtemps le constat de la disparition 
des subventions de fonctionnement. Peu à peu remplacées par les subventions sur projet, elles 
obligent à l’innovation, au renouvellement des actions. Cependant, si l’association veut poursuivre 
ses activités pédagogiques (éducation de tous à l’environnement et au développement durable) 
et de représentation dans les instances locale ou départementales, elle doit compenser par des 
activités de prestation. L’équilibre entre ses différentes activités se retrouve aujourd’hui interrogé 
et questionne sur l’avenir. Un groupe de travail s’est donc constitué afin de réfléchir aux différentes 
orientations qui pourraient être données et imaginer un nouveau modèle économique plus solide.

Cette réflexion va aboutir en 2023. Elle passera par un travail aux côtés du Cabinet KPMG qui 
réalisera une mission d’accompagnement à la définition d’un nouveau modèle juridique, fiscal et 
économique.

Notre modèle économique

1 596
C’est le nombre d’heures de 
bénévolat en 2022

Signature CPIE Loire Anjou/ SIEML- Trame  nocturne ( 26 janvier 2023)
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